

**Informatique & Bible, asbl - Belgique**  
**Rue de Maredsous, 11 B5537 Denée - Belgique**  
**Tél:+32(0)82.69.96.47 Fax:+32(0)82.22.32.69**  
**cib@cibmaredsous.be**



Interface n° e-110 Mars 2008

[Assemblée Générale d'Informatique & Bible, asbl,](#)  
[tenue le 11 mars 2008 au siège social de l'asbl](#)  
[dans les locaux de la nouvelle implantation d'I&B:](#)  
[Rapport du Directeur](#)

Cette Assemblée tenue dans la nouvelle implantation des activités de l'ASBL sur le plateau de Maredsous, la 4e en 35 ans, signifie par sa situation-même tout ce qu'il y a à dire sur l'évolution d'I&B, asbl.

Si l'année 2006 avait été marquée par la cession de notre activité d'archivistique au service des Congrégations religieuses à une nouvelle société anonyme qui s'est installée également sur le plateau de Maredsous (dans les locaux des anciens ateliers d'orfèvrerie au-dessus de la Céramique), l'année 2007 a été mobilisée par le lourd déménagement de nos activités et de nos archives du bâtiment Emmaüs vers le pavillon près de l'accès principal au monastère.

Ce pavillon fut construit au début des années 1950 par Dom François de Sales Attout, le fondateur des Lones Scouts de Belgique, pour y créer la première forme d'un Centre d'accueil pour les pèlerins et touristes venant à Maredsous. Une activité qui s'est développée tout au long du demi-siècle écoulé au rythme de l'augmentation du parc automobile et du tourisme y associé. C'est pour faire place à cet accueil dans les locaux de l'ancienne École de Métiers d'Art restaurée, que nous avons dû déménager en 1994 vers le bâtiment d'Emmaüs, une installation qui devait être provisoire et s'est poursuivie durant 13 ans!

Il y a une dizaine d'années, alors qu'on évoquait déjà la possibilité d'une installation d'I&B dans l'ancien 'Foyer' où nous nous trouvons, le Collège Saint-Benoît dut trouver en catastrophe des locaux pour des classes quand les lois de rationalisation scolaire l'ont obligé à scolariser 300 au lieu de 200 élèves. Cette même extension des activités du Collège l'avait ouvert à la mixité pour les élèves externes. L'expérience positive de cette mixité scolaire a suscité de la demande pour une section de pensionnat pour les filles qui suivent les cours au Collège. L'abbaye a répondu favorablement à cette demande. Après plusieurs projets, l'abbaye a décidé de financer la rénovation de l'ancien hôtel, puis hôtellerie d'Emmaüs, pour y installer un pensionnat de 40 chambres pour des filles. D'où les décisions en cascade : construire 4 classes nouvelles à proximité du bloc déjà existant dans le bois à l'arrière du bâtiment principal du Collège; libérer et réaménager l'ancien 'Foyer des pèlerins' pour qu'I&B, asbl puisse y installer ses activités et ses archives; rénover et aménager le bâtiment d'Emmaüs pour y créer un pensionnat pour des filles qui iront en classe au Collège.

Le pavillon a été libéré à la fin de l'année scolaire 2006-2007 (fin juin) et l'on a commencé aussitôt à le réaménager et à le rafraîchir en fonction des besoins d'I&B.

Le programme était commandé par la disposition du bâtiment avec ses trois niveaux d'une centaine de m<sup>2</sup>:

- a) au sous-sol ou niveau de la route d'accès à Maredsous: les archives;
- b) au rez-de-chaussée ou niveau du parking: des salles d'accueil;
- c) à l'étage: les bureaux et salles de travail.

La réalisation de ce programme a été limitée à ce que rendaient possibles les financements disponibles. L'abbaye de Maredsous a fait aménager de nouveaux sanitaires au rez-de-chaussée et a fait transformer les anciennes toilettes du sous-sol en espaces

pour nos archives. Le Collège a fait rafraîchir la peinture de l'ensemble des locaux par une équipe d'étudiants durant le mois d'août. Et, I&B, asbl, a investi, à ce jour – tout est encore loin d'être en ordre – près de 100.000 €uros pour assurer un réseau électrique entièrement revu, fiable et normalisé; un système d'alarmes et de protection des sous-sols assez exposés; pour acquérir et faire mettre en place un espace de rayonnages mobiles pour l'archivage; pour sécuriser les espaces d'accueil; et pour assurer le déménagement de près de 500m<sup>3</sup> de matériels et d'archives par des déménageurs professionnels. Tout cela entre juillet et la fin septembre 2007.

Mais les espaces d'accueil qui feront des locaux du rez-de-chaussée une 'Maison des Écritures' ne sont pas encore vraiment aménagés comme nous espérons pouvoir le faire petit à petit afin de les ouvrir à des publics divers: parcours d'initiation à la Bible et à l'histoire des 'écritures'; parcours qui explique le passage de l'écriture alphabétique à l'écriture électronique; bibliothèque biblique et salle de conférence avec un cycle régulier d'animations. Mais ceci, c'est déjà l'année 2008!

Si l'on revient à l'année 2007 et à son bilan, il faut constater une perte financière importante (45.959 €) qui s'explique, malgré les dons généreux (54.000 €) que nous avons reçus à cet effet, par les investissements que nous avons été obligés de faire au cours de cet exercice pour notre nouvelle implantation.

Je ne puis omettre de rappeler que l'année 2007 avait commencé dans une ambiance dramatique à la suite du très grave accident de santé de Yolande Juste. Grâce à Dieu, le cauchemar n'a duré qu'un bon trimestre et cet épisode est dépassé sinon oublié aujourd'hui.

L'année a été encore occupée de façon principale à des travaux de sous-traitance pour la s.a. Mnémotique. Cette année 2007 a vu la fin, pour I&B, asbl des très gros travaux de photographie numérique réalisés depuis 5 ans sur les Archives des Missionnaires d'Afrique (Pères blancs) à Rome: près de 250.000 photos.

Mais ce type de travaux tendent à leur fin et l'évolution propre de la s.a.nous échappera de plus en plus... un peu comme dans les familles quand les enfants prennent leur autonomie et font 'autrement' que leurs parents!

Pour notre part, nous tentons de nous recentrer sur notre objet social originel : la Bible. La recherche d'une synergie avec la Maison de la Bible de Wavre; la rédaction de textes pour aider les évêques de Belgique à formuler leur contribution pour le Synode des évêques qui se tiendra à Rome en octobre 2008 sur le thème de 'La Parole de Dieu dans la vie et la mission de l'Église'; la participation à la préparation de la 7e Assemblée plénière de la Fédération Biblique Catholique dont nous sommes un membre actif depuis 1978; l'étude en cours d'un projet de Bible illustrée, etc. sont autant de pas dans cette direction. La préparation de la 'Maison des Écritures' aussi évidemment!

Le fr. R.-Ferdinand Poswick, qui par ailleurs est fort occupé à l'édition des Lettres du Bienheureux Columba Marmion et à la célébration du 150e anniversaire de sa naissance (1er avril 1858), a accepté, en outre, de participer à un groupe universitaire (FUNDP, Namur) qui tente de créer un Centre pour l'étude de l'histoire de l'informatique en Belgique. Cela convient tout à fait à son statut de 'jubilaire' (à défaut d'être 'pensionné'), qui fut célébré avec la présence de beaucoup d'entre nos membres et autres amis à l'été 2007, tant à Maredsous que, sur la Meuse, 'en bateau' – puisque, comme nous l'a rappelé à cette occasion notre ancien collaborateur pensionné, Jean Bajard, en empruntant à Georges Brassens, I&B a prouvé au long des ans qu'il constituait un vaisseau qui "fluctuat nec mergitur"!

Le voici ancré, une fois de plus dans le futur; et, cette fois, à l'entrée du monastère!

Fr. R.-F. Poswick

